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翁俊民：我不知道有没有
这个资格讲“一带一路”。我先
说一下中国跟印尼的关系和中
国跟东盟的关系。我们知道，
中国是北方大国，但南方呢，印
尼是大国，所以这两个国家合
作，一定会带来正能量，能带来
区域安宁，让本地区人民幸福，
国家繁荣，这一定是给正能量
加值的事。

自从这个希拉里（美国前
国务卿）提出“重返亚洲（return
to Asia）”这个策略，就制造了
许多中国威胁论。所以作为华
裔最多的国家，我们并非要讲
好中国故事，但有义务把这个
事情讲得比较清楚，因为这对
印尼人民来说很重要。到底中
国在整个地缘政治上扮演了什
么角色，这是一个很重要的问
题。否则轻信一些媒体的造谣
抹黑，会让印尼排华事件重
演。一些人对中国人反感，他
们说中国要侵略印尼，中国工
人要代替印尼工人，中国要控
制印尼的经济。这些都是别有
用心的抹黑。我个人作为华
裔，也是总统的国策顾问，有义
务与责任来做一番解释，尽管
我的解释不会那么完美。

俄乌战争让我们看到美国
霸权，实在是表现得赤裸裸了，
它就是要做这个霸权，甚至于欧
盟的政治地位也被美国取代了，
欧盟本身也觉得，在这次俄乌战
争中，它的政治地位被削弱了。
美国就通过粮食危机，还有能源
危机，在欧盟扩大它的影响力。
这是大家所共知的。

我觉得印尼与中国这两个
国家，可以成为一个共同利益
体，为什么呢？因为印尼需要
资金，印尼地大人多，我们需要
就业机会，所以我们非常欢迎
中国的投资，中国也有钱投资
印尼。而美国和欧盟都面临很
大的问题。我们知道美国的债
务，以我作为一个经济学者来
观察，美国就是用萧条、用经济
衰退来控制它的通货膨胀。那
么英国呢，我们称为僵尸经济
（zombie economy），就是借钱来
养活这个国家。欧盟面临两大
危机，一是粮食危机，一是能源
危机。所以西方国家是绝对不
能够帮助亚洲的。日本跟韩国
的汇率贬值差不多30%，说明
他们也没有能力帮助别的国
家。

我们只能够看中国了，中
国在这几年的崛起，的确带动
这个地区的经济发展，它帮助
了柬埔寨、缅甸、老挝、泰国，现
在是帮助印尼。中国在印尼的
投资非常大，我们的确得到了
利益，所以总统佐科维非常重

视印尼与中国的合作，我们也
非常支持中国。怎么可以证明
我们支持中国呢？

这次在日内瓦联合国人权
理事会第51届会议，对美国牵
头提交的一项涉疆问题决定草
案进行表决，最后中国赢了。
印尼选择站在支持中国这一
边，这是一个非常特殊的事，因
为印尼百分之八九十都是回教
徒，按照道理我们应该支持美
国，因为草案涉及新疆回教徒
的人权问题。但印尼采取不同
的立场，选择支持中国。所以
中国以19票赢了西方的17票，
还有11票是弃权。中国这次
在外交上的胜利，中国驻印尼
大使陆慷扮演了很重要的角
色。我们作为印尼华裔，自然
支持政府的这个立场。美西方
想继续操弄这个议题，结果输
了。美国当然对印尼非常失
望，因为它希望印尼能够支持
美国，如果印尼选择支持美国，
投票结果就会变成18票对18
票。所以印尼的这一票很重
要。特别是如果你联想到印尼
是回教国家，就会更加欣赏印
尼的决策，由于印尼的这一票，
新疆议题就不能带到联合国大
会上。

这些事实能证明，印尼跟中
国保持着一种良好的关系。我
们也承认，中国在许多方面特别
是经济贸易上帮助印尼，这是无
可否认的，总统也承认这件事。
在许多很大的项目上，中国都出
资出力给予支持，这是别的国家
做不到的。你期望西方国家这
样做，那是天方夜谭。所以当说
到“一带一路”到底对印尼有什
么益处？不仅有益处，而且是有
很大的益处。作为华裔我们有
责任来对印尼人民解释，“一带
一路”不是中国扩展霸权，不是，
是帮助一些有需要的国家稳定
经济，促进社会繁荣，提高人民
福祉。这就是我们需要讲的故
事。

我们作为印尼人，非常注重
印尼主权，这是毋庸置疑的。中
国并没有干涉别国主权，中国没
有干涉印尼内政，那些不负责的
说法是抹黑中国。我认为，中国
的崛起在亚洲起到一个非常重
要的作用，所以连新加坡外交部
长维文都说，我们不会选边站。
虽然新加坡跟美国关系密切，但
新加坡也不要选边站，新加坡维
持中立，就是让自己的国家取得
最大利益。所以，当再藩兄说到

“一带一路”的时候，我想表明，
我们在这方面是非常感谢中国

“一带一路”的。这是我的基本
看法。

陈再藩：非常感谢您的这

一段发言！印尼政府特别注
重基础设施建设，中国在印
尼投入的雅万高铁项目，目
前进展情况如何？

翁俊民：雅万高铁将于明
年开始运营，这是头一个中国
高铁在海外成功的例子。中国
也高度重视第一个走出去国门
的高铁项目。基础设施建设的
确是印尼政府工作的重点，佐
科维总统上台后，最大的亮点
就是经济增长，其中基础设施
建设是最重要的一环。中国经
济增长曾达到过两位数，即
10%-15%。很多国家的经济
增长在消费方面，这种经济增
长的国家不会强大。印尼在经
济增长方面更重视内涵，它不
单单是5%-10%的增长率，也
是以发展基础设施建设拉动整
体经济。这是印尼多年来非常
了不起的国家实力增长。而中
国在基础设施建设方面非常给
力，不但帮助印尼建高铁，还建
水库、建电厂，这也是因为中国
自己在基础设施方面已经非常
发达。

我们到美国去看到了什
么？美国的高速公路还是40
年-50年前的，在洛杉矶地区，
到现在连一条新的高速路都没
有。美国是用萧条来解决它的
通货膨胀问题，联邦政府再没
有其他好办法，美国不断调升
利率以造成经济萧条。

我们学经济的都知道，美
国是用经济衰退来解决通货膨
胀问题。那么英国采取的措施

“僵尸经济”，就是借钱来养活
国家。所以英国前首相特斯拉
上台不到45天就下台了。那
么困扰欧盟的两大危机，一个
是粮食危机，一个是能源危
机。欧盟主要国家德国总理朔
尔茨访问中国，明确表示不愿
与中国脱钩，德国政客直言，配
合美国搞制裁有一种“上当”的
感觉。美国通过俄乌战争突显
出它的霸权主义和对欧盟的控
制欲。那么我们亚洲人民是亚
洲国家的主宰，我们绝不会让
西方国家来主宰。我非常佩服
我们的总统佐科维，他在这方
面敢于表达自己的态度，印尼
的主权掌握在自己手中。

我们是在一个中国原则之
下处理两岸问题，我们支持中
国。我们的外交是自由、积极
的。每个国家都是我们的朋
友，只要你不危害我们国家的
主权，你不损害我国的经济，你
就是我的朋友。所以佐科维总
统的外交政策是务实的，是顺
应时代的。中国所扮演的角
色，顺应了印尼的外交政策，完
全没有抵触。不像一些马来西
亚或印尼政治家所说，中国在
不断地扩大它的势力范围，这
种现象根本没有发生。所以我
们要感谢中国政府帮助印尼，
特别是这几年佐科维总统执政
以来，中国加大了对印尼支持
的力度。

陈再藩：印尼近来最大一
个议题是迁都，从爪哇岛迁都
到加里曼丹。迁都对印尼未来

的政治、经济发展都会带来影
响，会有更多的基础建设要展
开，印尼与中国的合作关系应
该会有一些政策上的调整吗？

翁俊民：对，印尼迁都也得
到中国的关注与支持。关于印
尼建设新都的议题，佐科维总
统非常感谢习主席愿意提供帮
助。迁都是一个非常宏大的策
略，以前把爪哇岛作为中心，到
现在考虑如何以全国作为中
心，迁都加里曼丹就能达致平
衡。加里曼丹处在印尼的中部
地区，迁都到加里曼丹，不单单
因为雅加达太过拥挤，迁都完
全是一个策略调整，就是让印
尼人民知道，我们不单单有爪
哇岛，印尼有五个大岛，疆域十
分辽阔，属于一个整体。迁都
到印尼的中心位置，是一个地
缘政治的调整。希望每个印尼
人，从东边到西边，都可以享受
到国家建设的成果，这个成果
不单单是爪哇人。对爪哇人来
说，希望首都在爪哇。但是总
统不是这个想法，总统说，我作
为总统，不是爪哇的总统，是作
为全印尼人民的总统。所以迁
都这件事，不单单牵涉到基础
设施建设，也不仅仅因为雅加
达现在太过拥挤，甚至雅加达
地表在不断地下沉中。它不单
单地牵涉到这些，它涉及整个
印尼未来 50 年发展的政策。
首都不但是经济贸易中心，也
是政治、文化、科技、教育中心，
把它置于全国的中心位置，每
个人才会觉得，我作为印尼人，
我有资格享受印尼国家发展的
成果。这才是迁都的意义所
在。

陈再藩：俊民兄，另外一个
想要问您的问题是，您在印尼
除了在经济方面，也在国民的
福利方面做出很多贡献，佐科
维总统向您颁授“国家英雄大
儿女勋章“，这个荣誉在华人社
会前所未有。那您认为印尼华
人在印尼国家未来的发展与建
设的过程中，将扮演一个怎么
样的角色？

翁俊民：有很多人，包括印
尼友族都认为，印尼的财富掌
握在华人手里，这是错的。有
一次，我在日惹Gadjah Mada大
学演讲，印尼最大的伊斯兰组
织穆罕默迪亚总主席纳西尔就
在现场问了我这个问题。我跟
他说，总主席呀，很对不起，印
尼的大量财富集中在国企，不
是在华人的手里。为了解决生
计问题，华人从小就跟着父母
学习经商。我们会开一个小
店，爸爸负责买卖，妈妈掌管财
务，我们做子女的搬运货物，我
们就有这个力量。印尼的货物
流通，是从工厂到消费者，中间
这个销售环节，的确是华人在
做，所占比率较高。所以当印
尼排华的时候，华人就关店了，
关店就没有人去工厂订货，也
没有人卖东西，那么就给你一
个错觉，以为是华人控制了印
尼经济。

实际上，印尼经济控制在
国企，它跟中国的经济很相

似。中国搞的是有特色的社会
主义，我们在经济学里，就叫它
是“国家资本主义”（state capi-
talism）。就是说，是国企在控
制一个国家主要的经济活动。
西方Adam Smith学说就有“需
求供给”（demand supply）的论
述，这种经济活动有“完全竞
争”（perfect competition），也有

“ 看 不 见 的 手 ”（invisible
hand）。我们发现中国私人企
业70%有国企股份在里面。有
特色的社会主义采取了一些西
方经济学理论，经济活动最终
都由中国共产党控制。链接起
来就变成“党”（party）——“国
家 ”（state）——“ 资 本 主 义

“（capitalism），这是中国特色社
会主义。如果用邓小平的话来
讲，这就是中国特色的社会主
义道路。单从经济贸易方面来
看，中国跟印尼很相似。

我们可以比较三个例子，
淡马锡模式（新加坡政府的投
资公司），还有挪威和中国经
济，他们是不同的成功模式。
淡马锡目的纯粹是盈利，淡马
锡不管政治，他就是要做企业，
就是最赚钱，这是新加坡的整
个理念。而挪威不同，它采取
了经济学家里卡多（Ricardo）的
理论，凡是牵涉到一个大型项
目，牵涉到民生的问题，私人企
业没有钱来投资的时候，国家
就来投资。只要是私人企业可
以做的，就让私人企业去做。
所以挪威采取了一个从马克思
主义到亚当·史密斯（Adam
Smith）主义的中间路线，所以
叫“里卡多经济”（Ricardo）。那
么中国有一点不同，中国有采
取史密斯的学说，它相信供求
的需要，也相信“看不见的手”，
相信自由市场竞争。但是它由
国企来主导，所以它是“国家资
本主义”。这是中国今天的有
特色社会主义的一大特点。国
企不单是追求利润，它有政治
作用。所以这是三个经济模
式，三个不同国家经济政策，淡
马锡是纯粹盈利，不管政治，只
要赚钱我就投资，这是新加坡
的理念。挪威的一些产业，私
人企业没有权投资，比如说做
铁路，投资要20年30年，所以
它就由国企来投资。中国采取
了一些西方的经济学家理论，
但是中国国企不单讲盈利，它
有它的政治目的。所以这个三
个模式不同。

陈再藩：印尼在这三个模
式 里 面 ，是 不 是 有 综 合 、各
取所长呢？

翁俊民：印尼当然是比较
注重在自由市场竞争，我们采
取了亚当·史密斯学说，我们在
很多方面就让私人企业去做，
像基础设施的项目，往往很大，
就让国企来做。它不是由国企
来控制，是由国企来做，因为这
个不大会赚钱，并且投资要20
到30年，没有私人企业愿意投
资。像铁路、石油这些大型项
目，都是国家去做。印尼的宪
法就载明，水、空气和地下资源
属于国家，这一点非常清楚地

写在印尼建国的章程里面。
陈再藩：印尼疫情暴发历

时 2 年多了，对印尼的经济产
生怎么样的影响？目前疫情有
所缓和，陆续放开了防疫政策，
特别是在今年下半年。印尼在
疫情期间的经济与市场状况，
有出现怎么样一个明显的变动
呢？

翁俊民：我们在疫情头一
年和德尔塔病毒期间，的确受
到很大的影响，特别是旅游业，
几乎是停顿了。政府出资了大
概600万亿（约60亿美金）来支
持。疫情对印尼整个经济都是
一个重担，但是我们挺过了这
个难关。为什么呢？我们很幸
运，疫情期间的商品价格一直
在提升，因为中国一些产业链
停顿了，产业链的停顿引起运
输费升高，商品成本就高了。
商品价格在世界各地都有上
升，那么刚好印尼这一方面是
强项，我们在国际市场是一个
很大的出口商，所以我们的外
汇存款跟着增长，我们通常称
为“赢利”（win for profit），印尼
到今天还可以享受5点、5点多
的经济增长率，也是IMS所说
是印尼的一个亮点，在黑暗里
面的一个亮点。这个当然不是
捏造出来的，它是事实。

我作为印尼公民，我觉得
自己很幸运。如果我活在马来
西亚，我整个想法就是我到底
要选谁做首相，因为你们首相
每两个月换一次，所以马来西
亚人的头脑每天都充满着谁做
首相最好的想法。而我们在印
尼就可以想着做生意，我们非
常谢谢上天给予印尼机会。

陈再藩：俊民兄，在过去几
年里，印尼都很重视教育，包括
您本身，在您的家乡泗水创办
中华中学——您的母校。您觉
得在目前这个国际关系里，未
来中文在印尼的发展前景是
怎样的？

翁俊民：中文是很重要，因
为它不单是因为是中国人的语
言，不单是世界人口中五个人
中的一个人的语言，它更是经
济崛起的中国语言。有更多人
需要人民币，因为他要向中国
买东西。所以作为一个华裔，
中文作为一个贸易上交流的媒
介很重要。我们大家都知道，
我们如果到法国讲法语的话，
我们就得到很多便利，因为法
国人不太会讲英语。那么到日
本呢，你会讲日语呢，日本人就
很看重。同样的，如果我们跟
中国人做生意，我们讲中文，中
国人也觉得蛮舒服的，蛮受用
的。所以我觉得不单单是为了
华人的子弟，我们印尼人民也
开始认识到说中文的重要。印
尼不反对开这种华文学校，我
们没有禁止，因为他们开始发
觉到，我们需要懂中文了，不单
单是因为中国人才讲中文，而
是作为一个交流工具，作为一
个贸易工具，作为一种商业领
域的用语，中文起了一个很大
的作用，所以我对华语的教育
十分重视。

翁俊民 印尼宪法总统国策顾问、印尼国信集团创办人

“一带一路”与印尼
翁俊民博士在第六届中马“一带一路：海上丝绸之路”国际学术研讨会上的演讲

（2022年 11月 12日）

【本报讯】据来自海上丝绸之
路研究院11月15日消息，11月12
日，由华侨大学与马来西亚南方
大学学院联合主办的第六届中马

“一带一路：海上丝绸之路”国际
学术研讨会，在华侨大学王源兴
国际会议中心以线上线下相结合
的方式举行。华侨大学校长吴剑
平、马来西亚南方大学学院校长
郑玉美院士出席开幕式。

本届研讨会以“‘一带一路’
与东南亚：合作、发展与共赢”为
主题，来自马来西亚南方大学学
院、马来西亚汉文化中心、印尼
国信集团，以及华侨大学、中国
社会科学院亚太与全球战略研
究院、北京大学、上海对外经贸
大学、华中师范大学等高校、科
研机构和企业的20余名专家学
者、商界精英汇聚一堂，围绕会
议主题展开深入研讨。

吴剑平表示，中国共
产党二十大报告提出“推
动共建‘一带一路’高质
量发展”，为本次国际学
术研讨会提供了重要指
引。华侨大学在人才培
养、学术研究、人文交流
等方面与马来西亚长期
保持紧密合作，成果丰
硕。中马“一带一路：海
上丝绸之路”国际学术研
讨会即是其中代表性的
品牌项目之一，现已成为
中马两国智库深入交流、
推动务实合作的重要平
台，将为新时期中马两国

“一带一路”合作、两国命运共同
体和中国—东盟全面战略伙伴关
系建设作出积极贡献。

郑玉美表示，“一带一路”倡
议能为扩大马来西亚的贸易和

就业机会带来正面影响，助力马
方在合作中承接技术转移，相信
马中战略伙伴关系将积极推动
马中与东盟关系发展。希望此
次研讨会集思广益，为新形势下

“一带一路”建设与两国合作发
展提供有力的决策支持。

研讨会期间，4位嘉宾受邀
作主题演讲。中国社会科学院
亚太与全球战略研究院院长、中

国亚洲太平洋学会会长
李向阳在《深化经济走廊
建设：中国-东盟经济合
作的发展方向》主题演讲
中指出，未来，中国与东
南亚国家的合作将以“一
带一路”框架下经济走廊
作为主要载体，从而形成
中国与中南半岛国家之
间区域价值链，通过多层
面、多机制的合作使中国
与东盟国家间的经济合
作迈向新的台阶。

印尼宪法总统国策
顾问、印尼国信集团创办
人、拿督斯里翁俊民博士

作《“一带一路”与印尼》主题演
讲。他表示，“一带一路”不是中
国扩张霸权，没有干涉印尼主权
内政，它给印尼带来繁荣。不管
是印尼的高铁等基础设施建设，

还是迁都计划，都得到中国支
持。中国与印尼合作带来正能
量，有利于地区安宁繁荣。

研讨会还围绕中马“一带一
路”合作与发展、“一带一路”与
中马文化交流、中国—东盟贸易
投资合作、华侨华人与“一带一
路”等议题举行4场分组论坛，
中马两国20位专家学者在分组
论坛环节就相关议题发表真知
灼见。

据悉，为促进中马两国的交
流与合作，推动“21世纪海上丝
绸之路”建设，自2016年以来，
华侨大学与马来西亚南方大学
学院常态化联合举办中马“一带
一路：海上丝绸之路”国际学术
研讨会。研讨会每年一届，两校
轮流承办，围绕中马关系、合作、
战略与问题进行专题研讨，在两
国产生了广泛影响。

研讨会开幕式现场研讨会开幕式现场

第六届中马“一带一路：海上丝绸之路”国际学术研讨会举行
翁俊民博士作《“一带一路”与印尼》主题演讲


